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對貧窮線的意見 

 扶貧是近年政府的重要綱領之一，但根據統計處的數據顯示，過去本港貧窮趨勢並沒有改善的跡

象，貧窮人口一直維持在 110 萬以上，佔整體人口兩成。現時香港市民面對沉重的通脹壓力，人工根

本追不上物價飆升的速度，貧窮問題更愈見嚴重。一直以來，民間團體指出香港需要設立貧窮線，而

今屆政府終於確立有關的取向。勞聯認為這是扶貧工作向前邁進的一步，訂立貧窮線有助政府制定更

有針對性的政策，幫助生活在貧窮線底下的一群改善生活。以下是勞聯對貧窮線的意見: 

 

訂立清晰方向．促進制定長遠的扶貧政策 

 前扶貧委員會曾向政府提出多項具體扶貧建議，但由於委員會缺乏明確方向、長遠目標，所推出

的措施成效不彰。就如委員會最初建議設立生活補貼，後來演變成交通津貼，而「交津」原意是減輕

低收入在職人士的負擔，亦有鼓勵就業的作用。但最終因為申請的門檻太嚴苛及申請程序繁複，申請

人數只有四萬多宗，鼓勵就業效果成疑，反而增添民怨。 

 

 這些事例前車可鑑，勞聯認為新扶貧委員會首先應該訂立貧窮線，以便對社會上貧窮問題作出準

確分析和評估，清楚界定受助對象，更有效運用資源。過去每逢政府推出新的扶貧措施時，社會各界

必然對援助對象、金額及申請資格有一番爭論，無形中加深政府、市民、甚至與商界之間的矛盾，亦

拖慢政府施政的進度。當訂立了貧窮線作為指標後，政府便可以此作為參考，主動去制定適切的扶貧

政策，令整個扶貧政策可以變得更全面及長遠。另外，訂立貧窮線有助政府更有效及能量化地評估各

項現有及未來政策的成效，亦可定期檢視政策的原有目標。 

 

宜訂立多條貧窮線．達致「減貧」、「防貧」目標 

 對於社會有討論訂立單一還是多條貧窮線，勞聯會較傾向於後者。本會認為可參考歐盟國家的做

法，分別以住戶入息中位數不同百份比訂出不同水平的參考貧窮線。這樣政府可同時監察不同貧窮程

度人士的人數及生活狀況，從而制定出適切而到位的政策。政府首先要訂出最基礎生活保障線，即第

一條貧窮線，政府可對處於保障線或以下人士作出一些「補底性」的措施，先為他們解決生活上燃眉

之急，是為「扶貧」。而其他第二或三條貧窮線的人士，政府則可推出較有「促進性」的措施，如教

育、培訓及就業政策等，讓他們可自力更新，有向上流動的機會及改善生活，防止更多人墜入最基礎

生活保障線當中，是為「減貧」或「防貧」。 
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 在長遠而言，本會認為在應對貧窮問題上，「扶貧」只是手段，「減貧」、「防貧」才是真正的目標。

扶貧政策應以「減貧」、「防貧」為主軸，在有關方面投放更多資源，才是應對貧窮問題的正途。 

 

考慮多樣性的貧窮指標．準確評估貧窮人口 

 本會認為訂立貧窮線時除了參考住戶收入外，亦應考慮參考其他指標，才能更準確地評估本港貧

窮人口的數目，從而聚焦分析以上人口的狀況。每個住戶的特性都有不同，就如若同一個住戶中，有

一個或多個成員屬於長者、長期病患者、長期失業者、殘疾人士等，日常生活開支便較其他一般住戶

為高，若當這些開支由一名在職成員全力承擔，住戶便更容易墮入貧窮網。因此，政府應考慮將多面

向指標納入參考因素，才能反映住戶實際情況。其實很多外國國家在訂立貧窮線時，會確立多種指標，

如美國會考慮每個住戶幼童及 65 歲以上長者的數量，從而制定出 48 個貧窮門檻; 英國參考的就更全

面，包括就業、教育、健康、房屋等。政府可參考前扶貧委員會所訂下的 24 項指標，再作大型調查，

以準確制定評估貧窮的指標。這些指標亦必須與時並進，作出定時檢討及更新。 

 

 政府過去只推出單項式扶貧項目，以「頭痛醫頭、腳痛醫腳」的方式解決貧窮問題，隨之而來的

惡果顯而易見。對抗貧窮問題並非一日之寒，勞聯作為工會團體，無論最終如何劃訂貧窮線，最關心

是這些貧窮線可如何協助及監察政府的扶貧政策推展、對照及改善，幫助貧窮人士真正解困。 

 

 

港九勞工社團聯會 

社會事務委員會啟 

二零一二年十二月十一日 

 

 




